

ENTREVISTA A FERNANDO JEREZ

Un cuento para Santiago

MARÍA LUISA LÓPEZ

Así comienza la época que describe "nada era lo que aparentaba ser", la etapa más reciente de Fernando Jerez (1997) no es un cuento manipulado, ha ocurrido mucho—el tiempo se lo llevó a la capital, pero a que en ella transcurrieron los hechos. El humor nacido del CVM es en cambio el cuento novela y en el cuál está el último encuentro con un entrañable amigo, a quien no atado directamente para que sea él quien lo vaya descubriendo. Es su homenaje.

—¿Cuándo surgió la idea de escribir esta novela?

"Hace por lo menos tres años. Quería hacer un cuento muy sencillo, muy corto, y se olvidó, aparentemente porque en esa reunión en la Plaza de Armas y sus alrededores desarrollados. Yo esto lo escribíendo con novela, que estoy terminando ahora, pero me puse mala y pensé que no había que interrumpirlo; incluso tenía una intuición a un corriente en Méjico y nadie podía entender que me hacia".

—¿Por qué otra vez el tema de la dictadura?

"Todos saben bien las marcas, no solo de Chile sino de la humanidad. Poco llevado a la primera, a la literatura, a todos los expresiones del arte, incluyendo temas como el clasicismo lírico, no solo político. Así lo ocurrió con la Segunda Guerra Mundial, con Vietnam, con la guerra civil española... Acabo de leer «La lengua de los muertos», un cuento magnífico del español Manuel Rivas sobre la guerra civil en su país, y el nació el año '97".

—En vez de una separación manipulada entre buenas y malas, en su novela explora las modificaciones de los agentes de seguridad.

"Casi siempre he escrito sobre temas conflictivos, he tratado de temas serios, duros, tristes. Lo que cuenta, por ejemplo, a menudo dirijo sobre los horrores, y también el lenguaje, que se pierden

El autor recrea uno de los más crípticos episodios del régimen militar, y las motivaciones de quienes lo protagonizaron.



ACTIVISTA CULTURAL — F. Jerez (Foto: M. L. López)

de fuerza. Cuando se decide durante la Unidad Popular.

—Pero a la guerra civil, el autorio todo falso, por el final era una convicción real. Entonces tenía la dificultad de utilizar personajes que estaban siendo gobernados, y tú ves que no se habla de "nos" de "marcados" ni de "unidad popular". Respecto de la mitad, no podía saltarla al hecho de que

corribabilidad, y tal vez tanto pedían refugio".

—La frustación a veces es la irresponsabilidad, por ejemplos, al describir la infancia de Pedro Kattus.

—Uno va tomando impulso por algunos personajes y a veces no puede vencer la tentación de divertirse con ellos, invadir de otra forma, más libre. Y al basarse

—"Ya me ha pasado con dos novelas. «Un día con Su Excelencia» y ésta: las conocí primero como cuentos y no pude restringirme a esa brevedad".

había ciertas, de que quedaban campos y de que en esos campos no se hacía nada, porque crecía la hierba. Es una realidad, yo no puedo abandonarla. Con lo único que me abandona es con lo que crece".

—¿Cuál admira más el lenguaje sociológico?

—Yo soy una lucha encarnizada y quedaron resultados. Mi conocimiento interventivo resulta querer que mi voz esté bien presente y que explique sobre los horrores, sobre lo que eran los dictadores. Entreguéme el cuento de que la novela perdía

algo "que uno de los que más me gusta".

Vivida, su protagonista, está inspirado en Santiago Nasar, por qué tomó este su casa y no el de los tipos desquitados en 1965?

—Yo fui muy amigo de Santiago, no me hizo la portada de mi primer libro. Era un hombre excepcionalmente bueno, creímos yo me preguntaba, ¿por qué él?

En la novela, para explicar que se casó con distinto. Por ejemplo, el relator de los casos se casó en la Catedral, en una capilla, y hubo un desfile entero de gente,

un homenaje funerario. Santiago estaba en una capilla en Huatulco donde había un buen amigo de la familia, Elena, su señora, y un hijo, Nacho más. El era como un ser que nadie tenía que ver en esta historia. Como habla él: «mi amigo, quería recordar un homenaje».

—¿Por qué eligió como eje y punto de partida el mismo nombre?

"Porque la última vez que la vi fue en Almuñécar, yo iba con el Poli (Delgado), que no lo conocía, y le pregunté: "¿Qué haces aquí, Santiago, tanto tiempo?", entonces me dijo: "voy a contar la canción nacional", "oh, entonces tienen todos". Me puso confianza en la muestra, de repente habla que entiende y ya no lo vi más. Recorriendo todo esto dijo "voy a hacer un cuento para Santiago". Y así empecé".

—También quisiste resaltar el malicia de estos años?

"Sí, porque hoy son denuncias sistemáticas absurdas, y yo sé que eso es inimaginable el mundo que existía en esa época para los que no lo vivieron. Hay quienes no creen que provocaran a alguien por hacer una carnicería o porque habla cuando con tal persona, fuerza, pudo perseguirlo por cosas mucho menores. Yo escribí una página de un libro y la llevé a la casa de un amigo, porque estaba ocupando que me allanaran. O los perros ladaban en la noche y decía "ya vienen". Todo eso recordé. Ibas a una fiesta y de repente veías a un vecino caminando por los pasillos, arrastrando los pies, arrancando los patones".

—Considerando ese mundo, por qué quiso ponerse también en el lugar de los perseguidos?

"Me interesa destacar que los victimas eran por los dos lados. Fue un lado exterminar los mestizos, los perseguidos, los exiliados, los sometidos, y por otro, esa gente a la que le tocó decidir "soy lobo o soy cordero". La dictadura los pone en esa situación, y algunas se devuelven por ser villanos, torturadores. Eso era su destino".

Un cuento para Santiago : [entrevistas] [artículo] María Teresa Cárdenas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Cárdenas, María Teresa

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un cuento para Santiago : [entrevistas] [artículo] María Teresa Cárdenas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)